

Österreich.

Herrn L. Anzengruber.

L

Wien VI.
Hofmühlgasse 2.



H. J. N. 15.782

Hamburg, Freitag d. 30. Juni 1882.

Von hier aus erst, mein lieber Freund, am letzten Tage meines Dienstlichen
Lebens komme ich zu meinem Dank für all die Liebe und Güte, deren ich mir
durch Deine Hilfe geführt worden. Sie waren wohakan Werte ich kann sie
nur in einiger Bedeutung der Vater mit Ihnen mir ist und was Sie mir hier
dadurch immer mehr und mehr geworden. Mit jedem erwarteten Zusammensein ward
mir wie wenn das Scheiter gern nicht hätte statthaben dürfen, und nur der
Zufriedenheit eines regelmässig eintretenden Wiedersehens had mir der Abschied erleichtert.
Und kommt genug von diesem, das sich ins Erkläre ausführen liesse.

Das Münchner kann ich Ihnen manches Erfreuliches melden. Das Zusammenkommen
mit P. Heyse hat die Anknüpfung zu einem feierlichen literarischen Besuchs ergeben.
Er hat mir eine Liebenswürdigkeit und ein vertrauliches Entgegenkommen gezeigt,
wie ich Sie nicht aus bloßem weltmännischer Lebhaftigkeit ableiten kann. Etwas war
aber durch Dr. Dr. in Dr. auf Wärme empfohlen, aber was dessen spezielle Angelegen-
heit betrifft, die mein Interesse bei D. H. zunächst veranlasst, so fand ich bestimmt
Reritzen, und darf ich wohl einen Theil der mir gewordenen Furoretheit auch als
Ergebnis der unmittelbaren Beziehung ansehen. So habe ich Ihnen einige sehr angenehme
Stunden bei ihm verbracht, und zwar ausser der geschäftlichen Aufwartung noch
einen andern Nachmittag, wo P. H. mein Wiederkommen ausdrücklich gesuchte hatte.
Vor meine Postige Abende verbrachte ich im sog. Gasttheater, wo Ihr
Schweighofe als Darb spielte. Es waren seine Paraderollen "K. v. Verlach" und

und der alte Herr in "Die Spatzen". Beide Male habe ich sein eminentes Darstellungstalent bewundert müssen, wiewohl kein letzterenartigen Stück die schauspielerische Leistung so in anderer Weise überwagt. Ein diese immerhin künstlerische Leistungen will ich ihm aber bei betrachten
die wunderbare ^{aber bei betrachten} Hausszene nachrechnen, die keines der Hauptelemente seiner Fugkraft an jedem Theater auszumachen scheint. Auch Marie entfaltet es förmlich ein überwundend vielseitiges Talent, eine praktische Handlungsfähigkeit und eine goldene Laune von bewunderndem Gewalt. Auf die Dauer — sogar am nämlichen Abend — wird über dieser Bankettszene höchst einformig, und da der wirkliche Schauspieler an ihm so groß bedeckt ist — ich stelle ihn unbedenklich den Größten die ich gesehen gleich — wird man ob dieser Herabmündung des Kuns. unwillkürlich verstimmt. Gleichwohl hat mir seine Figur in den "Spatzen" einen wahrhaftigen Kunstdienst bereitet, wie ich solchen im Habsch von ihm in den "Musketieren im Damerstift" habe, wo er einen alten Schulmeister gab. Wenn es sich noch bei Zeitraum aus der Bankettszene herausträgt, wird es noch bedeutendere Aufgaben bewältigen als mir bisher von ihm gesehen. Dies würde ich ihm von Herzen.

Zugleich mit diesen Zeilen gebe ich heute an die Post einen Packen mit der hier gefestigten Abschrift unseres "Pathenkindes". Ich habe es wiederum verordnet, auch das Deckblatt umgedrechselt und einige schärfere Striche in das ersten Scene hinzugefügt, welche mein Freund Baron Vincke, den ich jetzt auf seinem Landgut in Westfalen besuchte, entstochenes bestellt haben wollte. Es galt dies des Hauptmotiv des Stückes — die gegen den König gerührte Verstellung des Gefolges — ^{wobei} welches ein aufrichtiges Publikum vorausgesetzt war als solches heuer zu haben. Frei an-

andere Kürzungen meines Barres habe ich unberücksichtigt gelassen. Sie meinte noch
mehr Kürzungen, als ohnehin bereits vorkommen, und in der Szene, welche den Wendepunkt
der Dinge erreicht (S. 9) eine Änderung empfehlen zu müssen. Wenden Sie auch
Lügen vor, so bitte ich dringend um erforderliche Strichung, welche ich nicht
ganz und gar auf Ihre Ansicht verlasse. Schwerlich aber werden die Baron
Knechtes zweiten Beweis stehlen. In jener Szene nämlich, wo Blanche sich in
den Höhepunkten über die Schönheit Ermias ergeht, findet mein Baron Tasso
die gegenwärtige Formulierung des königlichen Unwillens mit Rücksicht auf die vorhin
bemerkte ungünstige Aufmerksamkeit des Publicums zu unverständlich sei und
sieh daher, was mir ganz unpassbar, die Fürtage der Aufführung Ermias widersetzen
zu lassen. Daß davon abgesehen das der übrige Verlauf des Stückes dadurch
einen nahezu tragischen Anstrich bekommen müsste, so wäre doch so keines
Bedenken hierdurch erst recht kindisch, und dabei ginge auch die Spannung ver-
loren, die nur für das Durch Blanche stehende Mittel des rechten Sachverhalts
aus sich seitens des Zuschauers erforderlich ist. Übrigens wird der Onkel des könig-
lichen Unwillens unmittelbar darauf durch de Bellay zu Anfang der folgenden Szene
ganz direkt angegeben, und das muss zusammen mit den relativ markistesten
Stellen in den Expositionen, für ein gebildetes Publicum genügen. Gelegentlich
sofahre ich wohl Ihre Ansicht hierüber.

Mittlerweile sind Sie wohl mit Ihren neuen Schandfleck-Drapiteln ein guter Stich
wieder gekommen, so daß wir bis zum Herbst vielleicht das Journal kennen, wo die Arbeit
zunächst untergebracht wird, um danach die nötigen Vorberichtigungen zum Schlußdurch-

Verlagsunternehmen zu treffen. Alstau schätzen Sie die erforderliche Distanz
In Stuttgart, wo ich nach dem minchres Aufenthalt hinführ, könnte ich wieder den
theatralischen über Ihren Tod gespielten "Meinethaus", wobei nur noch die Verantwortung wun-
det, das man mit ein von Ihnen seit der Todtige Vorrei verfasstes Gedicht zeigte.
Daraus schließe ich, dass Ihnen das Nähe des Todt eingerungen Erfolgs abetlos bekannt;
denn lange früheren Berichten hatte das Stück zu Anfang nicht recht Durchgröd-
gen, wenn Theil wohl weil besagtes Theater seine Besucher an vorwiegend tiviale
Theat geführt hat. Darauf bleibt darüber das minchres Hoftheater nicht nach, wo
nur eine gar manichfache Enttäuschung bereitet wurde Durch Söppers Rosenmüller
Sinke. Ist gehobenen hatte ich das Stück nehmen können und fand ein ganz
jämmerliches Klischeewerk voll Unrechts und Banalität, dabei ein gar stillnes und
faulenhaftes Spiel. Was mich aber noch mehr Wunder nahm war, dass Vol. Kleese
an Ihrem Burgtheater sich der Raum als Festspiel-Stück gewählt hatte; ich denke
nur nämlich, dass solche Bestimmungen vom Dard ausgeladen.

Und nun, mein lieber Freund, noch ein herzlicher Lebewohl auf deutschem
Boden. Da ist möglicher verlorene, das entsprechende Dampfboot in Lübeck be-
auftragt. Mitte künftiger Woche hoffe ich wiederum bei mir Erschein zu sein, wo ich
suchen werde möglichst bald die Arbeit anzunehmen, für einen fröndlichen Ge-
richt, wenn es Derselben verlangt wird, in der größten Verpflichtung zu Ihnen

steht Ihr treuergebetener

Wihl. Boling

